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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIO DAS VELHAS 

ATA DA 34ª REUNIÃO REALIZADA EM 23 DE JUNHO 2006 1 
Aos 23 de junho de 2006, das 14 às 17:30 horas, reuniu-se extraordinariamente o 2 
Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, na Faculdade de Medicina, sala 2032, 3 
situada à Avenida Professor Alfredo Balena 190, em Belo Horizonte. Participaram os 4 
seguintes conselheiros titulares: Ênio Resende de Souza, Luiza de Marillac M. 5 
Camargos, Denise Marília Bruschi, Flávia Mourão Parreira do Amaral, Alberto Carlos 6 
Gomes Tameirão, Delvane Maria Fernandes, Lairson Couto, Rodrigo Hott Pimenta, 7 
Ronald de Carvalho Guerra, Valter Vilela Cunha, José Maurício Ramos, Alexander 8 
Gonçalves da Silva, Carlos Alberto Santos Oliveira, Wagner José Silva Melillo, 9 
Guilherme Gonçalves Teixeira, Valéria Caldas Barbosa, Eliane de Fátima Nunes, Apolo 10 
Heringer Lisboa. Participaram os seguintes conselheiros suplentes: Elizabeth Reis 11 
Martins Teixeira, Antônio Mário de Castro, Aluísio Gonçalves, Antônio Henrique dos 12 
Santos, Eduardo José da Fonseca Motta Júnior, Bruno Gattás Hallak, Fabiana Vita 13 
Lopes, Mário de Salvo Britto, Célio dos Santos, Silvio França Linhares, Reginaldo 14 
Barcelos, Ivana Eva Novais de Souza. Participaram também: Tarcísio Márcio 15 
Magalhães Pinheiro, Weber Coutinho, Adolpho V. Portella, Maria Angélica Maciel Costa, 16 
Myriam Mourinho Gomes, João Valgas, Alex Mendes Santos, Alexandre Pereira Leal, 17 
Leonardo Tortoniello Messias, Adriano Carvalho Martins, Sílvia Raquel A. Magalhães, 18 
Ludmila Lana Silva. Justificaram ausência os seguintes conselheiros: Maria do 19 
Carmo Brito e Silva, Mauro Lobo, Leandro Amorim, Celso Marques, Altair Carvalho, 20 
Isabel Regina, Magda Greco. Assuntos em Pauta:  21 
1 - Discussão sobre a solicitação do IGAM acerca de entidade para realização 22 
do cadastramento de usuários da bacia do rio das Velhas. O Presidente Apolo lê 23 
o ofício CE/DGP 073/2006, de 14 de junho de 2006, do IGAM solicitando que o CBH 24 
Velhas indique uma entidade em condições de realizar o cadastramento, enviando, 25 
também, o orçamento e a metodologia a ser aplicada. O Presidente Apolo informa que 26 
o Instituto Guaicuy, há mais de 10 meses, vem discutindo com o IGAM e a ANA a 27 
elaboração do cadastro. Somente agora foi possível fechar uma proposta que viabilize 28 
este trabalho. Os técnicos Leonardo e Silvia, do Projeto Manuelzão, apresentaram a 29 
proposta, que consta do seguinte: Etapa 1 – levantamento de dados secundários – R$ 30 
10.240,00. Etapa 2 – elaboração da base cartográfica – R$ 28.483,60. Etapa 3 – 31 
reuniões regionais de preparação política e sensibilização – R$ 38.723,60. Etapa 4 – 32 
capacitação dos cadastradores (102 pessoas) para selecionar 52 pessoas – R$ 33 
27.876,00. Etapa 5 – cadastramento (+/- 20.000 usuários) – R$ 777.768,80. Etapa 6 34 
– Cadastramento – tabulações dos dados – R$ 54.466,00. Etapa 7 – consolidação dos 35 
resultados e coordenação (BH e Curvelo) – R$ 247.684,50. Divulgação de material 36 
produzido pela ANA – R$ 40.000,00. Infra-estrutura (aluguel, equipamentos, etc.) – 37 
R$ 57.240,00. TOTAL – R$ 1.277.478,90. PRAZO – 9 meses. O Presidente Apolo 38 
comunica que o Instituto Guaicuy apresentou a proposta e que a Diretoria do CBH 39 
Velhas acompanhou as negociações com o IGAM e a ANA. José Maurício Ramos 40 
comenta que o Instituto Guaicuy atende plenamente, já que conhece bem a bacia. 41 
Guilherme Teixeira salienta a importância de se fazer uma boa mobilização, 42 
principalmente junto aos sindicatos rurais. Célio dos Santos comenta a necessidade da 43 
participação das ONGs existentes na bacia de participarem do cadastramento. Após 44 
discussões foi indicado, por unanimidade, o Instituto Guaicuy, pelos seguintes 45 
motivos: As outras Entidades da Sociedade Civil do CBH Velhas não teriam tempo hábil 46 
para apresentar propostas, segundo informado pelos seus representantes; O Instituto 47 
Guaicuy por sua ampla atuação na bacia tem plenas condições de fazer o trabalho no 48 
prazo determinado; As Entidades da Sociedade Civil do CBH Velhas, presentes na 49 
reunião, referendam a indicação do Instituto Guaicuy.  50 
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2 - Apresentação da análise do EIA/RIMA - Mineração DF 2 no rio Paraúna. O 51 
Presidente Apolo apresenta o Sr. Alex Mendes Santos da ONG Caminhar da Serra e 52 
Conselheiro do COPAM Jequitinhonha e membro do subcomitê do Paraúna. O Sr. Alex 53 
apontou os principais problemas existentes na bacia do rio Paraúna: queimadas, 54 
assoreamento, desmatamento de mata atlântica na nascente, garimpo, erosões de 55 
grande intensidade, lixões em todos os municípios, esgotos sanitários in natura, 56 
passivo da Liasa (Gouveia) – mineração de quartzo. Informou que a mineração DF2, 57 
empresa canadense, pretende explorar ouro e diamante em 22 km ao longo do rio. O 58 
EIA/RIMA está em análise e está previsto para o dia 17 de julho uma reunião do NARC 59 
Jequitinhonha, em Gouveia. Foram aprovadas as seguintes ações, pelo CBH Velhas: 60 
Ofício ao Dr. Shelley Carneiro solicitando que o EIA/RIMA seja analisado com bastante 61 
cuidado já que a região é ambientalmente muito frágil. A minuta do ofício será 62 
elaborada por Valéria, Alex, Lairson e José Maurício. Solicitar ao NARC Jequitinhonha 63 
cópia da ata da audiência pública.  64 
3 - Outros itens da pauta. O item 2 (apreciação e deliberação da minuta de revisão 65 
do Regimento Interno do CBH Velhas), o item 3 (apreciação e deliberação sobre as 66 
minutas de regimentos das câmaras técnicas) e o 4 (apreciação e deliberação da 67 
minuta de Deliberação Normativa instituindo os subcomitês Curimatai, Arrudas, 68 
Jequitibá, Cardoso/Cristais, Itabirito) foram transferidos para a próxima reunião.  69 
4 - Assuntos Gerais. Enio Resende apresentou um resumo do projeto da EMATER 70 
enviado ao FHIDRO, para recuperação de 34 sub-bacias, sendo 13 na bacia do rio das 71 
Velhas. Será enviado ofício à SEMAD recomendando a aprovação do projeto. A CTIL 72 
elaborará ofício ao CERH solicitando a revisão do enquadramento do rio das Velhas na 73 
RMBH. Passará de classe 3 para classe 2. Encaminhar ofício ao Presidente da COPASA 74 
solicitando a indicação de representantes para os 6 subcomitês existentes. Encaminhar 75 
ofício à SEMAD no sentido de viabilizar recursos financeiros do FHIDRO para os 76 
Comitês de Bacia. Encaminhar ofício à SEMAD para determinar a realização de estudo 77 
de zoneamento ecológico e econômico para a APA SUL. Nada mais havendo a tratar o 78 
Presidente Apolo encerrou a reunião da qual foi lavrada a presente ata pelo secretário 79 
do CBH Velhas. 80 
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